

Gaceta de Tenerife

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACION

Franqueo concertado
TELEFONO
Núm. 303
Número 3044

OFICINAS
SAN FRANCISCO, 7

Número suelto, 5 cents.
Id. atrasado, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Domingo 4 de Abril de 1920

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

El canto de triunfo de la Iglesia en el día de Resurrección

Una palabra tiene diez y nueve siglos ha en los labios la Iglesia de Dios, una palabra que continuará saliendo de ellos sin interrupción hasta la consumación de los tiempos. Esta palabra es la que compendia en cierto modo toda la fiesta de la Pascua: ¡Aleluya!

Aleluya cantó mientras sus hijos espiraban uno a uno destrozados por las fieras en los circos romanos, o entregaban su cabeza a la cuchilla de los verdugos.

Oprimida, diemada, chorreando sangre por todos sus miembros, frente a frente de un mundo poderoso que empleaba en destrozarla un lujo horripilante de ferocidad, durante tres siglos de desigual combate mostró siempre en los ojos la luz de la esperanza, en los labios la sonrisa de la mansedumbre, y nunca cesó de repetir el *aleluya* gozoso que aún hoy honra al mundo del siglo XX.

Esa *aleluya* es un cántico de victoria.

Qué secreto poder es, pues, el de esa institución que, confesándose oprimida vejada y destronada, tiene no obstante valor y serenidad suficientes para desafiar a sus verdugos con tales alardes? Respuesta sencilla: Tiene el secreto poder que Dios ha dado en todos tiempos a la verdad y al bien, el de ser aparentemente vencidos siempre en su lucha constante con el error y el mal, y ser realmente vencedores siempre en esta misma espantosa lucha. Y como la Iglesia después de Dios, o mejor como Dios mismo es la personificación más completa de la verdad del bien sobre la tierra, de ahí que la Iglesia sea también en apariencia eternamente vencida en sus luchas con el mundo, pero en realidad eternamente vencedora. Por lo primero gime y gemirá perpetuamente; por lo segundo llenará siempre los ámbitos del globo con el festivo y triunfal *aleluya*.

Se prorroga la llegada de los propagandistas católicos a Tenerife

Los obreros católicos de propaganda social que están terminando su obra de organización en la vecina diócesis han sido requeridos por el Ilmo. y Rmo. Prelado de Canarias para que prolonguen su estancia durante unos días a fin de completar su meritoria y benéfica obra de sindicación católica.

En este sentido telegrafió a nuestro digno Arcipreste, D. Francisco Herráz Malo, miembro de la nueva Comisión de Acción Social.

Pondremos al tanto a nuestros lectores de los detalles todos que puedan interesar sobre este y otros temas de actualidad católica.

La conferencia, pues, anunciada para hoy en La Laguna se difiere y en su día anunciaremos la fecha y demás circunstancias de tan importante acto.

EL BOLCHEVISMO

Las condiciones de paz

Litvinoff interrogado por el corresponsal del «Petit Parisien» en Copenhague, ha expuesto la doctrina bolchevista. Explicó que los éxitos del ejército rojo se han debido a que Kolchak y Denikin no tenían detrás de sí a las poblaciones. La Rusia de los soviets no es imperialista—ha afirmado Litvinoff—, pues desea dejar a los países limítrofes en libertad de gobernarse como tengan por conveniente; pero reclaman idéntica libertad para Rusia. Los soviets son pacifistas convencidos; pero no se desarmarán hasta que tengan garantías de no ser atacados. Las proposiciones que los soviets están dispuestos a hacer a los Gobiernos aliados son las siguientes:

Primero: Reconocimiento de la república de los soviets. Segundo: Desarrollo pacífico y legalmente sus experiencias sociales en Rusia. Tercero: Formal promesa de no intervenir en la política interior de otros países. Cuarto: Garantía mutua y seria de que serán respetados. Quinto: Desarme del ejército rojo cuando la paz esté consolidada. Sexto: Reanudación de las relaciones económicas. Séptimo: Reconocimiento de las Deudas de Rusia y de sus intereses.

La consignación del clero

La labor de la Prensa católica ha obtenido el triunfo

El acero de sus plumas abrió el surco

El Congreso ha votado la consignación del clero. Este acuerdo ha tenido como era de esperar, los impugnadores de siempre, los demócratas de la extrema izquierda, los que antes de hacer justicia se enteran de quienes son y como se llaman los que la piden. Digo como era de esperar, tratándose de sectarios, incapaces de prescindir de sus pasiones y de sus rencores antireligiosos. Con esos votos en contra y con la abstención del grupo de los heterodoxos, han quedado, si bien en mínima parte, satisfechas las aspiraciones del clero. En la otra Cámara, las dificultades todavía serán menores.

Y permitid que en esta hora en que resplandece la justicia, grata para todos los católicos, tenga yo, sin hacer mención especial de nadie, y sin aludir concretamente a nadie, unas palabras de encomio para la Prensa católica que durante tantos años, «oportune e impertune», ha venido combatiendo la miseria de las asignaciones del clero, especialmente del parroquial, y propugnando la justicia de que tuviese término lo que, desde un punto de vista, era indecible taqueña, y desde otro, grandísima iniquidad. En esa campaña de tantísimos años no habrá habido un solo periodista de la extrema derecha que no haya colaborado activa y entusiastamente, y que, al propio tiempo, no fuera un cooperador eficaz—ya que, al efecto, se utilizaron todas las formas de la sugestión y de la coacción—para que la campaña trascendiese al Parlamento y encontrase en él palabras y votos.

Suprimida, eliminada mentalmente esta acción de la Prensa, el clero continuaría clamando, pero seguiría eternamente desoido.

Estoy seguro de que interpreto los sentimientos del benemérito clero español, diciendo que en estas horas de relativo triunfo, su gratitud es inmensa para todos, para los amigos y para los adversarios que han cooperado a él, pero muy especialmente para la Prensa católica que, perseverantemente, sin desmayos y sin vacilaciones, propugnó la justicia y abrió con el acero de sus plumas el surco donde al fin ha florecido.

Ayuntamiento

Instancia

Don Restituto Tenés ha presentado instancia al Ayuntamiento solicitando se convoque a una reunión de tenedores de obligaciones del empréstito municipal de 5 millones de pesetas, con el fin de elegir en votación, la comisión permanente, según dispone la Base 10 del referido empréstito, ya que la designada, cuando se hizo la emisión, carece de virtualidad.

Los presupuestos

Por el Gobierno civil han sido interrogados por el mes de Abril los presupuestos vigentes, en cuyo tiempo se juzga por aquél Centro suficiente para tramitar y resolver el expediente de los presupuestos para el año económico de 1920 21.

También se ha dado traslado al Ayuntamiento de un telegrama recibido del Ministro de la Gobernación oponiéndose a que por el Gobierno civil sean aprobadas, siquiera provisionalmente, las Ordenanzas de los arbitrios sustitutivos del impuesto de Consumos, y ordenando que los presupuestos sigan la tramitación que señalan las disposiciones vigentes.

Vinos finos de mesa

del país y la Península

Venta por Bocoyes y detall

S. Pedro Alcántara n.º 6.

José Luis Benítez

La tragedia del Calvario

Fragmentos del sermón de las Angustias predicado por el R. P. Benigno Sánchez.

En el drama del Calvario, como protagonistas del mismo, se encontraron dos dolores: el dolor del hombre Dios, y el dolor de María, una mujer.

«Porqué el cristianismo sobre un mismo altar, en un mismo escenario, adora y conglutina esos dos dolores?»

Cristo, como Dios divinizaría, y de hecho divinizó el dolor. Tu dolor en la Cruz derramó lágrimas divinas, moduló palabras divinas, estrechó con hondas sacudidas un cuerpo divino y tuvo el sepulcro y la tumba de los despojos de un Dios.

Dios, al elevarlo a la Cruz, lo hizo puro e inmaculado como Dios, incommovible como Dios, eterno como Dios: tuvo desde entonces, templos y altares y culto como Dios.

«Pero la tática de Dios en la humanidad era, y habrá de ser de atracción amorosa, de dulzura y naturalidad. Por ello también era necesario que Cristo humanizase a la vez el dolor... Y de hecho Cristo nos dió su dolor tan perfectamente humano, como soberanamente divino. El dolor tuvo cuna, infancia, juventud y virilidad tan amplias, tan reales como la infancia, juventud y virilidad de Jesús de Nazaret. Nació como Él en una gruta, creció en un taller, se educó en una aldea campesina... subió a un patíbulo y agonizó en una cruz y se hundió en un sepulcro.»

Sin embargo el dolor, aún pasando por el corazón de Cristo, el dulcísimo y amable obrero de Nazaret, no quedaba todavía completamente humanizado... era necesario que se filtrara también a través de los músculos del corazón de una mujer para que en este se tornara dulce como las palabras dulces de una mujer, impoluto como la faz de una mujer, amoroso y blando como sus caricias, desinteresado como su espíritu mártir, ideal como su alma soñadora y fecunda como su amor.

La vida es beso, caricia, unión, armonía. Y ni los besos, ni las caricias, ni la armonía del vivir se conciben sin la coexistencia de la mujer. La vida es un drama, una tragedia, un idilio, una idea, y ni el drama, ni la tragedia, ni el idilio, ni la idea, son posibles sin la mujer.

El dolor se diviniza en Cristo y se humaniza en María.

Cristo crea los héroes de la patria universal.

María los heroísmos del amor.

Cristo con su dolor, anonada.

María con el suyo alienta.

Era necesario crear, para la Humanidad, dos centros de atracción. Ellos lo son el dolor de Cristo y el dolor de María.

Era imprescindible el acoplamiento de dos corazones y de dos dolores: el del hombre y el de la mujer...

Este acoplamiento se llevó a cabo en el Calvario. Mediante un beso místico, un abrazo hondo de la Humanidad, representada por María, y de Dios, individualizado en Jesús de Nazaret.

VIROCACAO

Es un alimento ideal con sabor delicioso y fácilmente asimilable. Se puede tomar con leche fría o caliente, con agua o seco.

No es una medicina sino el más poderoso alimento reconstituyente. Se asimila sin fatigar los órganos digestivos.

Pidanse hojas con más detalles y el VIROCACAO, en la droguería del señor Espinosa, Plaza de la Constitución, Santa Cruz de Tenerife.

The Virocacao Company Inc. New York.

Un proyecto

Depósitos flotantes de carbón

La Dirección General de Obras Públicas, ha remitido a este Gobierno civil, para la tramitación correspondiente, las instancias elevadas al Ministro de Fomento por don José Joaquín de Elizaga y Montes, en solicitud de que se le conceda autorización para establecer en cada uno de los puertos de esta Capital y la Luz (Las Palmas) depósitos flotantes de carbón mineral de capacidad mínima de 3 a 6 mil toneladas, afectos a la exclusiva obligación de suministrarlo a nuestra marina nacional de guerra y mercante.

BORRONES

Para Alberto Pérez Hidalgo, que es una realidad y una promesa todavía, carinosamente.

La mujer — ha dicho Alfredo de Musset, y ha dicho bien — es el pájaro más bello que existe sobre la tierra. Esto decía en el pasado siglo el admirable lírico francés, que en la impetuosa ambición de Jorge Sand halla el ansia remontadora de un condor y lo decía cuando no tenían ellas la aparente fealdad de hoy. ¡Que diría si conociera las mujeres de nuestro siglo!

Vaporosas, ligeras, ingravidas parecen avecillas, por dicha nuestra, aunque ocasionalmente, entre nosotros, que hayan de remontar su vuelo cuando hallen la brizna o el insecto que han venido a buscar acá abajo desde la grandiosa serenidad de su elevado medio ambiente.

Pájaros y muy bellos son estas mujeres que andan ligeramente manteniendo en el minúsculo proyecto de sus pies la armonía graciosa de sus tallas.

Aves y muy lindas son estas mujeres que, entre flores, aromosas y asombradas bajo los arboles por el verde baldaquín de su ramaje, dan al aire el gorjeo musical y argentino de sus risas y sus voces.

Como de niños nos maravilló el interno misterio de un coruscante y acordado juguete; así, ante estos pájaros tan bellos que su menor encanto es el lindo plumaje de sus vestiduras, nos preguntamos cuál será la misteriosa función de sus motores, de sus almas. Almas tanto más interesantes para nosotros cuanto que tienen, sobre toda otra belleza, la de su decisiva influencia siempre y sobre todos. Y es que la mujer tiene algo de jettatura, de sino. Es universal y personal también. Es el ambiente, la esencia, más aún, el alma misma de los pueblos.

¿Quién al ver nuestras mujeres tan alegres, tan bulliciosas no pensará que es el nuestro — como así es — un pueblo festivo, jaranero y jovial?

Estamos poderosamente influenciados por el espíritu de la mujer y aquí, por fortuna, es este júbilo y feliz.

Allá en Castilla, en la noble, en la vieja Castilla son las mujeres austeras y tristes y por eso son grises y tenebrosos los días castellanos, en que se desgrana isométricamente el alma del tiempo.

El feudo de la mujer es innegable; tal vez alguien quisiera negarlo o discutirlo al menos, pero me parece esta una verdad tan absoluta, la hegemonía femenina tan justa y nuestra varonil galantería tan digna que sobra todo comentario.

No es, al menos para mí, aunque si bien es cierto yo soy un entusiasta de la mujer, no es, repito, extraña su seducción sino ineluctables sus armas.

Ese dominio — superioridad legítima sobre las personas, según la Academia — lo ejercen ellas sabiamente con teorías de bondad.

La ternura es la reina del mundo; gracias a ella la mujer ejerce su universal dominación sobre los hombres y triunfa, pero sin lucha, no por violencia de negación sino por afirmativa concendencia. Vencen sin lucha, es decir, sin victoria aparente, casi humillándose, pero vencen. Y es que ellas afirman pero no confirman. No es la oposición sino la propensión y propenden a la felicidad, esta felicidad relativa de acá abajo, y nos llevan a ella. Nos llevan sin pensar, pero sintiéndolo y por esto, quizá dijera aquel célebre filósofo francés del siglo XVIII: «Todos los razonamientos del hombre no valen un solo sentimiento de la mujer.»

José OLIVA BLARDON V.

Tenerife y Marzo de 1920.

SE VENDE

madera de tea, vigas, puertas y sobrepuestas; darán razón en la Laguna don Elicio Leucuna. (17 3 15 alt.)

El premio Nobel para Benavente

Se encuentra en Madrid el maestro Lasalle, procedente de Rusia. Ha visitado al presidente de la Academia de la Lengua, don Antonio Maura para manifestarle, por encargo del embajador de España en Suecia, que el Gobierno de aquel país ha acordado conceder el premio Nobel de Literatura, al literato español don Jacinto Benavente.

El señor Maura ha procedido ya a recoger las firmas de los académicos españoles que exigen las condiciones para la concesión del elevado premio.

En todos los Círculos literarios ha sido excelentemente acogida la alta recompensa que se proyecta otorgar al ilustre dramaturgo.

LA SEÑORA

Doña Dominica Fumagallo de Holmstrom

Falleció en esta capital el día 6 de Abril 1919

Sus familiares aplican a sus amistades asístan a la misa que en sufragio de su alma se celebrará en la Iglesia de la Concepción el día 6 del actual, a las 9 de la mañana, por cuyo favor les quedarán reconocidos.

Santa Cruz de Tenerife, 4 de Abril de 1920.

La constitución del Cabildo

Ayer se reunió para su constitución el Cabildo Insular de Tenerife, dando comienzo el acto a las cuatro de la tarde, bajo la presidencia del Sr. Alfonso y con la asistencia de los Consejeros electos señores D. Martín Rodríguez y Díaz Llanos, D. Domingo Salazar y Cologan, D. Coriolano Martí, D. Domingo Cabrera y Cruz, don Agustín Estrada y Mádán, D. Jacobo Melo y Novo, D. Domingo Salazar y Suárez, D. Jacinto Casariego y Ghrilanda, D. Satorio Fuentes, D. Vicente Díaz Llanos, D. Efraim Albertos Ruiz, D. José Hernández Amador, D. Anibal Hernández Mora, D. Carlos Díaz, D. Gonzalo Cáceres Sánchez, D. Conrado Brier y Ponte D. Antonio Toribio Valle. D. Vicente Cambreleng, D. Arturo Sáusón y Pons, don Ulises Guimerá, D. Carlos Pimentá, D. Juan Díaz Jiménez, D. Leoncio Oramas, D. Ramón Peraza, D. Daniel Morales Clavijo, D. Carlos Hernández D. Manuel Bethencourt del Río, D. Juan Vicente Mandillo, don Juan Augusto RumeuHardisson y don D. Daniel Fernández del Castillo.

Instantáneamente después de tomar posesión los señores Consejeros, ocupó la presidencia el de más edad, señor Estrada Mádán, actuando de Secretarios los dos más jóvenes, señores Salazar y Suárez y Hernández (D. Carlos).

Seguidamente se procedió a la elección de cargos, dando por resultado el siguiente: **Presidente**.—D. Domingo Salazar y Cologan; **primer vicepresidente**.—D. Antonio Toribio Valle; **segundo vicepresidente**.—D. Vicente Díaz Llanos y Fernández; **Procuradores Sindicales**.—D. Arturo Sáusón y Pons y D. José Tavío Sierra.

Al ocupar la Presidencia, el Sr. Salazar y Cologan hace uso de la palabra para expresar a sus compañeros el agradecimiento que le merece le hayan designado para tan importante cargo, al que cree le han llevado no por sus méritos sino por su entusiasmo e imparcialidad política en cuanto a la labor del fomento y prosperidad de Tenerife se refiere.

Se lamenta de lo exiguo del presupuesto del Cabildo, siendo como es una entidad llamada a abordar y resolver tan importantes proyectos como los ya aprobados de la red telefónica insular, ampliación de los Aedios benéficos, concursos de proyectos que se ha acordado abrir para la construcción del ferrocarril; los de instalación de Campos de Aviación y Sanatorios etc.

Acercas de este último asunto hace acertadas consideraciones, proponiendo que se invite a la Academia de Medicina de esta Capital para que una comisión de su seno estudie el lugar, orientación y demás condiciones adecuadas que deben reunir el Sanatorio que se proyecta.

Para aumentar el presupuesto indica la conveniencia de que los Cabildos arrienden los Puertos Francos, con lo cual se establecería un concierto económico entre el Estado y los Cabildos que redundaría en beneficio de éstos, siendo condición necesaria para el éxito la unión de todos los Cabildos de la Provincia.

Dedica un sentido recuerdo a don Eduarda Domínguez Alfonso, que se impuso la labor de la constitución del primer Cabildo, trayendo a éste los elementos más prestigiosos de todos los pueblos, para llevar dicho organismo por derroteros sanos, atentos al bienestar de la isla.

Al terminar, el Sr. Salazar fué aplaudido.

A continuación se procedió a la votación para nombrar las distintas Comisiones especiales, resultando elegidas de la siguiente forma:

Comisión permanente

Vicepresidente.—D. José Hernández Amador.

Vocales.—D. Ulises Guimerá, don Anibal Hernández, D. Leoncio Oramas, D. Juan V. Mandillo, D. Manuel Cañadas.

Comisión especial de Hacienda.

D. Vicente Cambreleng, D. Jacinto Casariego, D. Carlos Díaz, D. Ulises Guimerá, D. Martín Rodríguez y Díaz-Llanos, D. José Tavío, D. Ma-

nuel Cañadas, D. Mario Arozaña, don Juan A. Rumeu, D. Lázaro Quesada.

Comisión especial de Fomento

D. Ramón Peraza, D. Leoncio Oramas, D. Juan Díaz Jiménez, don Daniel Morales Clavijo, D. Juan V. Mandillo, D. Coriolano Martí, don Arturo Sanosón.

Comisión especial de Gobierno

D. Vicente Díaz Llanos, D. José Farfán, D. Anibal Hernández, don Domingo Cabrera, D. José Hernández Amador, D. Antonio Martínez de la Peña, D. Daniel Fernández del Castillo.

Comisión especial de Beneficencia

D. Conrado Brier, D. Satorio Fuentes, D. Antonio Toribio Valle, don Julián Rodríguez Pastrana, D. Manuel Bethencourt del Río, D. Agustín Estrada, don Efraim Albertos.

Comisión especial de Instrucción pública

D. Carlos Hernández, D. Pedro Ramírez, D. Elicio Alfonso, D. Jacobo Melo D. Carlos Pimentá, D. Gonzalo Cáceres, D. Domingo Salazar y Suárez.

Inspección del Hospital de Santa Cruz de Tenerife.—D. Antonio Toribio Valle.

Idem del de La Laguna.—D. Leoncio Oramas.

Idem del de la Orotava.—D. Conrado Brier.

Inspección de Arbitrios.—D. Juan A. Rumeu Hardisson.

Vocales de la Junta de Obras del Puerto.—D. Vicente Díaz Llanos, don Jacinto Casariego.

Inspección de Arbitrios del Puerto de la Cruz.—D. Agustín Estrada.

Después de nombradas las Comisiones hace uso de la palabra el señor Estrada y Mádán en nombre de la minoría republicana para ofrecer de interesado apoyo y coadyuvar a la realización de los distintos proyectos que el Cabildo se propone llevar a cabo.

La presidencia agradece las manifestaciones del Sr. Estrada, levantándose la sesión a las seis menos cinco minutos.

LIBRERIAS en buen estado se vende una. Informarán en la Librería Católica.

Los cristales "Ultex Kryptok"

En la casa de óptica médica de don Lorenzo Villalba se acaban de recibir los cristales bifocales arriba mencionados, permitiendo al paciente ver de cerca y lejos con las mismas gafas.

El bifocal «Ultex Kryptok» es hecho de un solo pedazo de cristal duro, con dos focos.

Con estos cristales no se producen las reflexiones de luz causadas por el contacto imperfecto de superficies, tal como sucede con los bifocales de dos pedazos.

El segmento es tallado en el lado concavo del cristal y es completamente invisible al observador.

Las superficies de estos cristales «Ultex Kryptok» son acabados con la mayor precisión y con el pulimento que reciben sólo los oculares de los telescopios o de las mejores lentes fotográficas.

El bifocal «Ultex Kryptok» es muy práctico y conveniente en todo sentido, y ofrece muchas ventajas a las personas de buen gusto y que quieren dar a la vista la comodidad que ésta requiere.

Visítad esta casa y os convenceréis de que es la que mejor presenta un inmenso surtido de cristales en todas sus combinaciones.

San José 17

Junta de Subsistencias

Sesión de ayer

Bajo la presidencia del señor Gobernador civil se reunió ayer tarde la Junta provincial de Subsistencias. Asistieron los señores Presidente de la Audiencia, Intendente de Hacienda y alcalde; y los señores señores Trujillo, Sanabria, Tenés y Foronda.

Los embarques clandestinos

El Sr. Foronda denunció a la Junta un nuevo embarque de patatas efectuado por el pallebot «Adán» el día 30, interesando que se imponga un ejemplo castigo a los autores de estos intolerables abusos y que se corrija severamente a los alcaldes por cuyos términos municipales tienen lugar los embarques sin la autorización correspondiente.

Aco díse proceder energicamente y que el Inspector de Subsistencias Sr. Reyes marche hoy mismo para el sur de la isla con objeto de hacer las averiguaciones necesarias en depuración de los embarques clandestinos que se vienen denunciando.

Tasa de patatas

En vista de la gran escasez de patatas que hay en el Mercado, la Junta acuerda, después de amplia deliberación, con el fin de estimular a los agricultores a que abastezcan la plaza, tasar dicho artículo al precio de 40 céntimos kilo y setenta y cinco los dos kilos.

Esta tasa seguirá durante el presente mes.

La carne

También se acuerda prohibir la salida de carnes hasta que la plaza esté abastecida.

Multas

Se acuerda imponer una multa de 25 pesetas a varios comerciantes denunciados por la Alcaldía por vender patatas a precio superior a la tasa.

Notas marítimas

El «Venator»

El vapor noruego «Venator» llegó ayer por la mañana consignado a Rodríguez Berg. Procede de Burdeos. Trajo para este puerto carga general.

Fué despachado para Londres, después de haber tomado frutos del país.

El «Amiral Rigault de Genouilly»

Procede de La Plata y S. Vicente de C. Verde, llegó ayer este vapor francés consignado a Hardisson. Tomó carbón, agua y víveres, y salió para el Hávre.

El «Sardigna»

Consignado a Elder, llegó ayer de Curagao, Cristóbal, Cartagena y Barbados, el vapor italiano «Sardigna». Aquí dejó un pasajero.

Tomó frutos del país y salió para Génova llevando en tránsito 286 pasajeros y carga general.

El «Senator»

Este vapor noruego llegó ayer de Liverpool consignado a Miller. Trajo carga general. Después de cargar frutos, saldrá para Liverpool.

Veleros

El «Felisa Rodríguez», de la Costa de África, con pescado salado.

El «Mercedes de Abona», con carga general, de Abona.

«Cofillo Oliva», de Abona, con carga general.

«C. Fernández», con pescado, de la Costa de África.

«Evarista», como el anterior, con pescado.

Reparto de unos donativos

Nuestro colega «La Prensa» anuncia el próximo reparto de las cantidades recaudadas con motivo de la suscripción pública que inició para socorrer a las familias de las infortunadas víctimas del vapor «Valbana», y abre a este fin una información por un plazo de quince días a contar desde el primero del corriente, para que los interesados se dirijan a la Redacción de dicho diario alegando el derecho que les asista a participar del reparto que ha de hacerse.

La entrega de las mencionadas cantidades se efectuará, después de recogidos los informes y antecedentes necesarios, ante una junta compuesta del señor Gobernador Civil de la provincia, alcalde de esta Capital, párroco de San Francisco señor Batista Fuentes, el Director de «La Prensa», y el depositario de los fondos señor Pileas.

El reparto de los donativos se hará con arreglo a la situación y necesidades de los peticionarios.

Oportunamente se anunciará al día en que dicho acto tendrá lugar.

F. PRATS
CORSETERIA A MEDIDA
MEDIO SERIS, 41 (a)
Santa Cruz de Tenerife

Confección y venta exclusiva de corsets, fajas y corselets, última novedad, para señoras, señoritas y niñas.

Clases especiales de corsets y fajas para novias, embarazadas, lactancia, enferma y obesa.

Cintos contra la obesidad para caballeros.

Fórmula para medidas gratis. Envíos franco de porte. Precios de fábrica.

Ecos de Sociedad

Necrológica

Recientes noticias de la Corte nos informan del fallecimiento de nuestro buen amigo José García y García, aprovechadísimo estudiante de caminos, que deja sin duda entre sus compañeros la pena de una científica esperanza cortada en su promesa.

Joséito, como le llamábamos sus compañeros de estudios, de aquellos primeros estudios que habían de servirle de base cultural a su carrera, cursada con brillantísimas notas, era todo un carácter: austero, trabajador, juicioso, inteligente y afable.

Nuestra representación caenaria allí en Madrid, entre la juventud que estudia y que triunfa, pierde seguramente uno de sus más distinguidos miembros y todos los que amamos nuestra patria y nos preocupamos de nuestro prestigio intelectual lamentamos la dolorosa nueva.

A los familiares del finado entre los que contamos tan buenos amigos como sus hermanos Bernabé y Oscar enviamos nuestro más sentido pésame por su pérdida que calificamos general para el país.

Boda

El enlace matrimonial que anoche se celebró en la Parroquia de San Francisco, con la bella señorita Francisca Rodríguez Delgado y el joven don Manuel María Méndez, fué bendecido por el párroco don Juan Batista Fuentes.

El novio estuvo representado por el padre de la consorte don Francisco Rodríguez Pomán.

Fueron padrinos la madre de la novia doña Aurora Delgado Costa y don Victoriano Pérez.

La boda se celebró en la intimidad. Les deseamos todo género de felicidades.

Viajero ilustre

A bordo del vapor italiano «Cardagna» que arribó anteayer tarde ha venido a Roma para asistir a la vista ad limina, el Arzobispo de Quito (Ecuador) Excmo. e Ilmo. Sr. don M. M. Poili Lasso, acompañado de su Secretario y un joven sobrino y de Fray Valentin Iglesias, español, de la Orden de San Agustín.

El ilustre viajero saltó a tierra visitando los templos de la población. Llevan feliz viaje.

Zé

Organizado por los empleados municipales se celebrará en el Hotel Cancho, esta tarde a las 3, un té en obsequio del ex alcalde de esta Capital don Esteban Mandillo.

«CEREUMIL» Fernández

Alimento completo vegetariano a base de cereales y leguminosas

Especial para niños, ancianos, enfermos del estómago y convalecientes

Insubstituible como alimento en los casos de intolerancia gástrica y afecciones intestinales

Fernández & Canivell y C. - Montilla

Información local

Según nos comunica la razón social «Miller Wolfson y Cia Limita», desahogado dedicarse más activamente a sus negocios de buques han cedido su «Departamento de Banca», a los antiguos y acreditados banqueros de esta plaza señores Nicolás Dehesa y Compañía, según convenio que ha empezado a regir en 1.º de Abril próximo pasado.

Los gallos que refrirán esta tarde en el Circo gallera son los siguientes:

Partido de Santa Cruz. — Gallino «Palomo» de don R. Juan.

Colorado «Costero», de don J. Barrios.

Gallino «Calvario», de don J. Tudela.

Colorado «Especial», de don E. Alfonso.

Gallino «Buenos Aires» de don J. Díaz.

Gallino «Picadero» de don L. Díaz.

Giro «Cuatro torres» de don D. Gutiérrez.

Partido de Garachico. — Colorado de don E. Huerta.

Canabuey de don E. Huerta.

Giro de don Antonio Monteverde.

Id. de don Ruperto Cabra.

Id. de don E. Huerta.

Id. de don E. Huerta.

Id. de don Manuel Alamo.

Hoy, a las ocho se celebrará el Santo Sacrificio en la histórica ermita de San Telmo últimamente restaurada y abierta de nuevo al culto.

Mañana a las 9 tendrá lugar la función principal celebrando misa solemne el Rdo. don Francisco Herráiz Malo, párroco-Arcipreste, en cuya jurisdicción está enclavada.

Por la tarde a las 6 y media se verificará la tradicional procesión.

Hoy, primer domingo de mes, a las 8 y media, habrá Misa de Comunión General para todas las hermanas y hermanales de la Orden Tercera y por la tarde al toque de oraciones corona seráfica, Letanía cantada, sermón por un padre Franciscano y reserva.

A estos actos deben asistir con su distintivo correspondiente las hermanas y hermanales de la Orden Tercera de S. Francisco.

AGUA DE VICHY FRANCÉS
Droguería de Ayala.

Carbón.—Se arrienda para explotarlo y reducirlo a carbón un monte de brezo de 40 fanegas denominado Velloso y Balona, que se sitúa en la fecud el-alto, jurisdicción de los Realejos.

Quienquiera hacer proposiciones, acuda a la Notaría de don Adolfo Carrillo en La Laguna calle de la Carrera, núm. 27.

EMPLREADO.—Se necesita uno con algunos conocimientos de escritorio y mostrador.

Dirigirse a las iniciales P. M. en esta imprenta indicando aspiraciones y buenas referencias.

Azúcar blanco refinado, Harina trigo flor gran fuerza, Habas Mogador, Crin vegetal para colchones, Alcohol de vino, Agua Florida, Camas hierro, Calderos y Braseros de hierro, Aceite de linaza, Calcareo para Albeos, Papeles para tapizar paredes, Papel para cristales, Perfumería variada, Medicamentos específicos, Vino Chianti y Madera, Champagne, Cristalería copas y vasos gran surtido, Mantillas blanca seda, Calzado todas clases, Casimires lana ingleses y varios otros artículos acaban de llegar y se venden a precios módicos.

A acudir a comprar antes que se terminen a los Almacenes «La Paz». Gran Razar, calle de Alfonso XIII, número 19 y 21.

Papeles pintados para habitaciones se han recibido en la Droguería de Asensio Ayala, calle Alfonso XIII núm. 7.

La fotografía de Conchita Ledesma, que aparece en la artística etiqueta de la Manzana «Conchita», es una mujer andaluz tan bella y hermosa, que la proclamaron en París, la Reina de la mi Careme el año 1917.

Para evitar el frío lleva V. un abrigo, para evitar la obscuridad lleve una lámpara de bolsillo Eversedy. Depósito en Viera y Clavijo 7 Honorio Arienza.

SALSIFI. El legítimo de la isla Sandwich. Sabor muy pronunciado a otras frescas. Para sopas y otros guisos que se hagan con otras es insustituible. Semilla fresca Casa Varela, Santa Cruz de Tenerife.

NOTICIAS

VACUNA SUIZA
se ha recibido en la Farmacia del Doctor Serra.

BAÑOS SULFUROSOS SIN OLOR, pueden tomarse en casa, sin necesidad de bañeras especiales, con la SULFURINA del Doctor LANGLEBERT, la cual posee todas las propiedades medicinales del baño sulfuroso ordinario contra las ENFERMEDADES de la PIEL, la ANEMIA, la CLOROSIS, la ESCROFULA, la PARALISIS, el REUMATISMO y la GOTTA. El Baño de SULFURINA es sin duda el mejor de todos los baños para la higiene de la piel.

SE VENDE una báscula, un cochito, y dos sillitas, todo para niños. Informarán en esta Imprenta.

Un magnífico surtido de Devocionarios y estampetas religiosas, se acaba de recibir en la Librería y Papelería de Ernesto Zamorano, Alfonso XIII, 17.

AGUA DE VICHY FRANCÉS
Droguería de Ayala.

Carbón.—Se arrienda para explotarlo y reducirlo a carbón un monte de brezo de 40 fanegas denominado Velloso y Balona, que se sitúa en la fecud el-alto, jurisdicción de los Realejos.

Quienquiera hacer proposiciones, acuda a la Notaría de don Adolfo Carrillo en La Laguna calle de la Carrera, núm. 27.

EMPLREADO.—Se necesita uno con algunos conocimientos de escritorio y mostrador.

Dirigirse a las iniciales P. M. en esta imprenta indicando aspiraciones y buenas referencias.

Azúcar blanco refinado, Harina trigo flor gran fuerza, Habas Mogador, Crin vegetal para colchones, Alcohol de vino, Agua Florida, Camas hierro, Calderos y Braseros de hierro, Aceite de linaza, Calcareo para Albeos, Papeles para tapizar paredes, Papel para cristales, Perfumería variada, Medicamentos específicos, Vino Chianti y Madera, Champagne, Cristalería copas y vasos gran surtido, Mantillas blanca seda, Calzado todas clases, Casimires lana ingleses y varios otros artículos acaban de llegar y se venden a precios módicos.

A acudir a comprar antes que se terminen a los Almacenes «La Paz». Gran Razar, calle de Alfonso XIII, número 19 y 21.

Papeles pintados para habitaciones se han recibido en la Droguería de Asensio Ayala, calle Alfonso XIII núm. 7.

La fotografía de Conchita Ledesma, que aparece en la artística etiqueta de la Manzana «Conchita», es una mujer andaluz tan bella y hermosa, que la proclamaron en París, la Reina de la mi Careme el año 1917.

Para evitar el frío lleva V. un abrigo, para evitar la obscuridad lleve una lámpara de bolsillo Eversedy. Depósito en Viera y Clavijo 7 Honorio Arienza.

SALSIFI. El legítimo de la isla Sandwich. Sabor muy pronunciado a otras frescas. Para sopas y otros guisos que se hagan con otras es insustituible. Semilla fresca Casa Varela, Santa Cruz de Tenerife.

El día seis continuarán los ejercicios de los Trece Muertes, por mañana y tarde, a las horas de costumbre en la parroquia de San Francisco.

Cámara oficial de Comercio Industria y Navegación de Canarias

AVISO

Se advierte a los señores comerciantes que importen del extranjero substancias alimenticias, vinos, aguardientes, alcoholes y licores, que están obligados por el artículo 147 del Reglamento de Sanidad exterior a presentar en la Inspección de Sanidad exterior muestras de esos artículos para su análisis organoléptico, o sea a simple vista, que es absolutamente gratuito y rápido.

Si de ese examen a simple vista resultara duda acerca de la pureza o estado de la mercancía, se hará un análisis químico o microscópico, por el cual puede cobrarse el gasto de materiales que invierten en el análisis, cuyo gasto habrá de justificarse con los oportunos documentos que acrediten el pago de los materiales mencionados invertidos en el análisis y su resultado.

La Fabrica de Gas

solicita 2 operarios mecánicos con práctica en instalaciones de gas.

NUESTRA INFORMACION

De la Agencia Prensa Asociada

PEININSULA

La semana Santa en Madrid
Madrid, 2 24

Este año han revestido extraordinaria solemnidad en esta Corte los cultos de Semana Santa.

A la procesión de Viernes Santo ha concurrido un gentío tan inmenso como no se recuerda nunca.

También asistieron numerosas representaciones oficiales.

Fué presidida por el Obispo, asistiendo las autoridades.

El público seguía a la procesión ordenado y devotamente.

La tarde se presentó muy espléndida.

En Sevilla

También en Sevilla han resultado solemnísimos, como de costumbre, los cultos de Semana Santa, sobre todo las procesiones.

En Murcia

En esta capital se han llevado a cabo, asimismo, con gran ostentación, llamando poderosamente la atención las procesiones, que se han verificado dentro del mayor orden.

La concurrencia a las mismas ha sido también extraordinaria.

Maura en Burgos

El Sr Maura se encuentra paseando la Semana Santa en la Abadía de los Silos, en Burgos.

La huelga de mineros

Las noticias que se tienen de Córdoba son pesimistas en cuanto a la huelga minera.

Dicha huelga afecta a cinco pueblos.

El servicio postal aéreo

En Alicante se ha inaugurado el servicio postal aéreo, asistiendo al acto las autoridades y representaciones civiles.

El Sr. Francos Rodríguez pronunció un elocuente discurso.

Cinco aviones marcharon a Málaga con sacos de correspondencia.

La lotería
Madrid, 3-12-15

En el sorteo verificado hoy han obtenido los primeros premios los números siguientes, que han correspondido a las capitales que se expresan:

6.311, en Barcelona.

14.799, en Irún y Barcelona.

12.881, en Madrid.

También resultaron premiados los números 8.375, 24.666, 4.322, 32.030, 1.060, 10.727, 29.811, 28.285, 27.227, 31.131, 5.631, 11.631.

Varias noticias
Madrid, 3-21.

Se ha recibido en la Presidencia una Real orden de Hacienda sobre el aumento del crédito relacionado con el anticipo reintegrable para la prensa, el que será liquidado el primer trimestre del año parlamentario.

El próximo lunes a las cinco de la tarde, se celebrará Consejo de ministros, en el que se resolverá lo que se ha de hacer en lo sucesivo con respecto al anticipo reintegrable.

El Subsecretario de Gobernación nos dijo al mediocidio que en Asturias continúa la huelga tan pacífica como al principio de declararse.

El Gobernador de Huelva comunica que algunos mineros han acudido al trabajo, y que si mañana no reanudan sus tareas otros obreros de varias fábricas, serán despedidos.

En Zaragoza, después de una sesión borrascosa, en la que se promovieron grandes escándalos, logró constituirse aquel Ayuntamiento, resultando elegido alcalde D. Ricardo Horno, maurista.

Como no ha obtenido mayoría absoluta de votos se volverá a repetir la elección.

El extranjero

El precio de los periódicos
Paris.—se ha aumentado el precio de los periódicos que se publican en esta Capital.

El descanso dominical
También ha sido otorgado a los periodista el descanso dominical.

Llegan a un acuerdo
Berlín.—Han llegado a un acuerdo los comunistas y los gubernamentales respecto a la pacificación de la cuenca del Rhur.

De una huelga
Londres.—Se anuncia en Dublín para el lunes de Pascua la extensión de la huelga general.

Se toman con este motivo grandes precauciones.

¿Una paz separada?
Londres.—Un telegrama de Washington al «Exchange Telegraph» anuncia que a causa del rechazo definitivo por el Senado del tratado de Paz, el presidente Wilson entablará negociaciones inmediatamente con el fin de obtener una paz separada con Alemania y Austria.

Un telegrama ulterior dice que es probable que el Senado se oponga a la iniciativa del presidente.

El conflicto resuelto
Lima.—La situación peligrosa creada por la tirantez de relaciones entre Perú y Bolivia, ha desaparecido del todo.

La pena de muerte suprimida
Varsovia.—El Gobierno de los soviets ha decretado la supresión de la pena de muerte y la disolución de la Tólrzevychaika, es decir, de la Comisión extraordinaria encargada de perseguir y castigar los crímenes de lesa bolchevismo.

CAMBIOS

Londres 22'16
Paris 38'50
Berlín 74'10

El precio de la carne

Se prohíbe la exportación
Don Antonio Vandewalle y Pinto, Alcalde de Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias. Hago saber: Que teniendo noticias esta Alcaldía de que los industriales que en esta plaza se dedican a la venta de carnes tratan de elevar los precios a que en la actualidad se exponen, fundándose en la escasez de reses, he dispuesto que si los precios sufrirían alteración queda desde luego prohibida la exportación de carnes vivas o muertas, incluyendo en esta prohibición las destinadas al suministro de buques, mientras subsista el alza de precio.

Lo que se hace público para conocimiento del vecindario y de los industriales.

Antonio Vandewalle.

NECESITAMOS

representante exclusivo con sueldo fijo y comisión. Fabricantes y exportadores. Casa bien establecida. Representante debe ser activo, enérgico con inmejorables referencias y en posición de introducir negocios de consideración. Dirigirse dando detalles sobre experiencia que haya tenido, artículos que trate hoy y en general toda clase de detalles a:

Director: B. T. JOBBERS.
250 West 54th Street.
New York City, A. U. S. A.

LA FABRICA DEL GAS

—AVISO—

Terminada la revisión de la tubería general y dispuesta toda ella en buenas condiciones, esta fábrica ha comenzado a dar servicios a sus abonados cuya instalación ha encontrado en buen estado de funcionamiento, es decir, que tengan sus tuberías corrientes, que los ramales para lámparas que hayan sido desmontadas estén provistos de tapones, que las cocinas y los hornillos estén limpios y sus llaves corrientes.

Como mientras esta fábrica no dispongo de otro carbón que el actualmente adquirido, se ve obligada a limitar el servicio dando a sus antiguos abonados desde las ocho de la mañana hasta las ocho de la noche a cuya última hora deben cerrarse todas las llaves de los aparatos para evitar cualquier accidente sino se cumple esta precaución.

La puesta en marcha de las instalaciones se hará por operarios de esta Compañía que van provistos siempre de su carnet de identidad, el cual debe exigirse por los abonados, extremo muy importante, que comunicamos al público, poniéndole en guardia contra todo operario que pueda presentarsele para darle gas, pues esto está provisto del carnet citado solamente ejecutará una operación fraudulenta, cuyas consecuencias serán a cargo del abonado que no haya atendido esta advertencia.

La Dirección.

Venta de cok

Se vende a 10 pesetas el quintal de cok (46 kilos) en breve se servirá a domicilio al precio de 10.50 pesetas.

EMPLEADO

Se necesita un corredor para el ramo de víveres en esta plaza; debe tener práctica y ser conocedor de este comercio.

Dirigirse con buenas referencias al Apartado de Correos núm. 8. 24-15

SE VENDEN. Barriles para envases, maderas para la misma y otros envases de madera, así como algunas tablas; todo a bajo precio. También Estanterías, mesas para escritorio y otros muebles económicos.

Informarse en las oficinas de la casa calle Alfonso XIII núm. 19.

Círculo de amistad XII de Enero

Por el presente se hace saber a los socios de este Casino, que por causas ajenas a la voluntad de esta Junta Directiva se ha tenido que suspender el Baile que había sido anunciado para celebrar esta noche en sus salones. Oportunamente se anunciará el día que se designe para el mismo.

Santa Cruz de Tenerife, 4 de Abril de 1920.

Pérdida El Jueves Santo se perdió una cadena de oro que llevaba unidas tres medallas, una de oro, con la Efigie de San Antonio, otra de plata, con la de Sta. Teresa de Jesús y otra de aluminio con la de la Virgen del Perpetuo Socorro.

Suplicase a quien la haya encontrado y por tratarse de un recuerdo íntimo, la entregue en la casa calle de San Francisco 13, donde se le gratificará.

El natural adorno de las mujeres son las flores

Semillas de flores que nacen

CASA VARELA

Se vende la casa calle de San Francisco núm. 79, equinada a la de San Martín, y el Almacén calle de San Francisco, núm. 65, con piso de cemento, que da a la calle de San Juan Bautista. Darán razon, Castillo núm. 5.

Jabón Sanapiel STERNE'S

Lo más próximo a la perfección que el hombre puede hacer. Esmeradamente preparado con materias de la mejor calidad, incluyendo Acido Bórico, Estearato de Zinc, Goma de Benjico, Aceite de Tomillo, Bálsamo del Perú y Aceite de Almendras Dulces. Medicinal, Higiénico, Antiséptico, Puro, Delicioso, Sano, Suave y Económico.

Por sus excepcionales condiciones, constituye un Jabón ideal, que no debe faltar en ninguna casa.

Pídase en todas las buenas farmacias y droguerías.

† La Funeraria

Calle de Imeldo Seris 108.—Teléfono N.º 86.

Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio completo de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta.

Como siempre esta casa continúa sirviendo en todo lo relacionado con la misma bastante solo un aviso por teléfono.

Caixa de Ahorros y Monte de Piedad

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Juan Padrón, 11 y 15.

SUBASTA

El día 11 de Abril a las 10 de la mañana, en las oficinas de esta Sociedad, calle Juan Padrón núm. 11, tendrá lugar la de los objetos empeñados, cuyos plazos han vencido, sin que sus dueños hayan hecho las renovaciones que marca el Reglamento.

Dichos objetos se hallan expuestos al público hasta el día de la subasta en estas oficinas de 10 a 12 de la mañana.

Santa Cruz de Tenerife 31 de Marzo de 1920.—El Director Gerente, R. Hernández Sáyer.

Secretaría

DEL EXCELENTÍSIMO CABILDO INSULAR DE TENERIFE

—Anuncio—

Acordado por la Comisión Permanente de esta Excelentísimo Corporación, se anuncia en la prensa local su propósito de instalar un Centro telefónico urbano en la Región Icod-Baute, con tres centralillas, una en Icod, otra en Garachico y otra en Ico-Silos, a fin de que las personas que deseen disfrutar del aludido servicio lo pongan en conocimiento del Cabildo, para que en las sesiones que éste ha de celebrar en 16 del entrante mes de Abril, pueda acordar la cantidad de material que el tendido de la Red exige, se hace público por medio del presente anuncio para conocimiento de todos los vecinos de los pueblos arriba mencionados a fin de que los que deseen utilizar el expresado servicio se sirvan manifestarlo antes del 10 de Abril próximo a esta Entidad; debiendo advertirles que en las Secretarías de los respectivos Ayuntamientos podrán recoger los impresos y tarifas correspondientes.

Santa Cruz de Tenerife, Marzo de 1920.—El Secretario, A. Lara y Zárate; V.º B.º El Presidente accidental, P. Valle.

ATENCIÓN.—Cocinas para Gas, Caldos de Goma, Camisas y todo clase de artículos para el alumbrado y calefacción de Gas. Para comprarlo, dirigirse a Luis de Puga en la calle de Alfonso XIII, 56, frente al Cabildo.

Se vende una casa de planta alta, de sólida y reciente construcción e inmejorables condiciones higiénicas, situada en las proximidades del barrio de los hoteles. Darán razón en la Librería y Tipografía Católica.